

zar en Madrid una “Fiesta de la Bandera” en la que se reunieran en asamblea todos los manchegos que pudieran, Ayuntamientos, Corporaciones, Círculos, Sociedades y otras entidades de la región. “En este acto – se decía – podrían echarse los cimientos de la Mancomunidad Manchega y organizarse en Madrid una Exposición de Productos Manchegos”. Sin embargo, a pesar de que su iniciativa recibió el aliento de muchos periódicos de la región, entre ellos *La Voz del Distrito*, de Casas Ibañez, *Defensor de Albacete* y *Vida Manchega*, en noviembre de 1919 aún no se había podido celebrar la Fiesta de la Bandera ni la Exposición de productos manchegos en Madrid. (20)

La Fiesta de la Bandera no sabemos si llegaría a realizarse alguna vez. En cuanto a la Exposición Regional de Productos Manchegos se celebró por primera vez en Ciudad Real a finales de agosto o principios de septiembre de 1919. Según las informaciones de prensa, por la premura de tiempo en su organización, las restantes provincias (Albacete, Cuenca y Toledo) apenas sí pudieron enviar sus productos. Al acto inaugural de esta Exposición acudieron todas las autoridades civiles, militares y religiosas de la provincia de Ciudad Real y una comisión del Centro Regional Manchego, que se desplazó desde Madrid con la bandera de la Mancha, que fue desplegada solemnemente, figurando en todas las fotografías que se publicaron del acto. (21)

No sabemos cuándo se perdió la bandera, ni cuando llegó a borrarse incluso de la memoria de las gentes. Durante la Dictadura de Primo de Rivera el Centro Regional Manchego fue clausurado, igual que otras muchas sociedades regionalistas de toda España. En 1931 aparece una *Casa de la Mancha* en Madrid, con domicilio distinto al del Centro Regional Manchego. Esta nueva sociedad, que posiblemente no heredara ni el Archivo ni las pertenencias de la anterior, sería nuevamente disuelta en 1936, con los avatares de la guerra civil. Por fin, en 1951 se establecía la actual *Casa de la Mancha*, donde tampoco se conservan los archivos ni las pertenencias de las sociedades regionales que le precedieron. (22)

(20) *SOLIDARIDAD Manchega* (*Defensor de Albacete*, 27 agosto 1919) y *LA FIESTA de la Bandera* (*Vida Manchega*, 5 noviembre 1919).

(21) *LA EXPOSICION Regional* (*Vida Manchega*, 5 septiembre 1919).

(22) “*CASA de la Mancha*” de Madrid. *Reglamento*. Madrid, 1951. – En conversación con el actual Presidente de la Casa de la Mancha, don José López Martínez, me indicó que allí no se guardan archivos anteriores a 1951 y que desconocía totalmente la existencia de la bandera y del himno, e incluso del histórico Centro Regional Manchego.